



LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL

LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL: Curso Intensivo de Historia del Mundo #38

Todos conocemos la Segunda Guerra Mundial. Fue la guerra más destructiva de la historia de la humanidad, y sigue dando forma a nuestro mundo. John Green examina los orígenes de la guerra en Alemania. La Segunda Guerra Mundial se caracterizó por una nueva guerra mecanizada, ya que el blitzkrieg alemán arrasó la mayor parte de Europa en nueve meses. Pero este éxito inicial se estancó tras la Batalla de Inglaterra y, sobre todo, con la invasión de Rusia por parte de Alemania. Cuando Japón atacó a Estados Unidos, las potencias del Eje se enfrentaron a una poderosa alianza mundial con gran cantidad de hombres y recursos.

00:01

Vídeo coloreado de los barcos transportando bombas

John Green de joven; "colador de sopa" se refiere al bigote feo que lleva el joven Green Suena la música de fondo del Curso Intensivo

Este es el Curso Intensivo de Historia del Mundo y hoy vamos a hablar sobre la Segunda Guerra Mundial. Finalmente, una guerra con algo de películas en color. Así que aquí, en el Curso Intensivo, tratamos de hacer historia razonablemente entretenida y, afortunadamente, la Segunda Guerra Mundial fue graciosa... dijo nunca nadie.

¡Sr. Green, Sr. Green! ¿Va a ser esta una de las poco divertidas donde desarrollas hasta la gran conclusión melodramática acerca de cómo tengo que imaginar el mundo de forma más compleja?

Yo del pasado, siempre y cuando tengas ese colador de sopa de octava categoría, ni siquiera voy a reconocer tu existencia.

00:35

El mapa animado muestra a Polonia, Manchuria, China

Imágenes de vídeo de Hitler hablando a una multitud; barcos americanos en guerra; imágenes de los efectos de la guerra en China muestran a muchas personas gravemente heridas

Bien, posiblemente han oído mucho sobre la Segunda Guerra Mundial por películas y libros, History Channel antes de que decidiera que la gente de los pantanos eran historia, el zumbido incesante de tus abuelos, etc. En su lugar, vamos a tratar de dar un poco de perspectiva sobre cómo ocurrió la guerra más destructiva en la historia de la humanidad y por qué todavía sigue siendo importante a nivel global.

Así, uno de los motivos por los cuales las clases de historia tienden a ser realmente acerca de guerras es que son fáciles de poner en los exámenes. Empiezan un día, y terminan en otro día. Y son causadas por condiciones sociales, políticas y económicas que pueden ser examinadas en forma de selección múltiple. Excepto que, en realidad, no es así. Por ejemplo, ¿cuándo empezó la Segunda Guerra Mundial? ¿En septiembre de 1939, cuando los Nazis invadieron Polonia? Yo diría que no. En realidad, empezó cuando Japón invadió Manchuria en 1931, o cuando mucho cuando los japoneses invadieron China en 1937, porque no dejaron de luchar hasta 1945. De nuevo también podrías decir que fue en 1933, cuando Hitler tomó el poder, o 1941, cuando los Estados Unidos empezaron a luchar. Pero, de cualquier manera, en China la lucha fue muy brutal, tal como se ejemplifica en el infame Saqueo de Nanking, donde se produjo la masacre de cientos de miles de chinos y, aún hoy, sigue siendo tan polémico que, en primer lugar, afecta las relaciones entre Japón y China y, en segundo lugar, aún cuando no lo he descrito en detalle, puedes tener la certeza que de habrá comentarios airados acerca de mi uso de la palabra "masacre".

01:52

Imágenes de soldados marchando; imágenes de Hitler hablando, así como del ejército de Hitler marchando y de tanques disparando

Pero la Segunda Guerra Mundial que conocemos más por las películas y la TV es principalmente la guerra en el teatro europeo, la que empezó Adolf Hitler. Hitler es el raro individuo que realmente hizo historia, especialmente la hizo peor, y si no hubiera existido, es muy poco probable que la Segunda Guerra Mundial hubiera ocurrido. Pero él existió, y después de llegar al poder en 1933, con las promesas revolucionarias estándar de regresar la patria a su anterior gloria, imbuida de un poco de paranoia y antisemitismo, los alemanes vieron una remilitarización rápida y, eventualmente y de forma inevitable, la guerra.

02:22

Imágenes de hordas de tanques y camiones militares El montaje muestra imágenes de la destrucción generalizada causada por los nazis

Al principio estuvo caracterizada por un nuevo estilo de combate hecho posible por la tecnología mecanizada de tanques, aviones y, especialmente camiones. Esta fue la guerra relámpago, una táctica devastadora que combina un rápido movimiento de tropas, tanques y uso masivo del poderío aéreo para apoyar los movimientos de infantería. Y en los primeros años de la guerra, fue extremadamente efectiva. Los Nazis pudieron arrasar Polonia, Noruega, Dinamarca, los Países Bajos, y luego toda Francia, todo en unos nueve meses entre el otoño de 1939 y el verano de 1940.

02:52

*Cartel que dice "Mantengan la calma y sigan adelante"
Imágenes de personas temerosas en Gran Bretaña*

Imágenes de ciudades bombardeadas

Más videos muestran explosiones y disparos de tanques

Así que, después de demoler la mayor parte de Europa central, los Nazis pusieron la mira en Gran Bretaña, pero no invadieron la isla, decidiendo en su lugar atacarla con bombardeos aéreos a gran escala. Digo, ves este cartel y piensas, "Vaya, la reina quiere que yo termine mi trabajo trimestral, de modo que puedo hacerlo". Pero cuando este cartel fue producido por primera vez en 1939, era para apaciguar el terror frente al bombardeo. La Batalla de Inglaterra fue un duelo entre la Royal Air Force y la Luftwaffe y aunque la RAF negó a los Nazis el control total del espacio aéreo británico, los Nazis aún así pudieron bombardear Gran Bretaña una y otra vez en lo que se conoce como Blitz (ataque aéreo). Stan, no. Sin bromas esta vez. Sí, el Blitz.

Mientras tanto, los europeos también estaban luchando entre sí en el Norte de África. La campaña del desierto comenzó en 1940 y duró hasta 1942; aquí es donde el general británico "Monty" Montgomery le ganó la partida a Erwin "el Zorro del Desierto" Rommel. También es el lugar donde los estadounidenses pelearon por primera vez contra los Nazi en grandes números. Pero lo más importante, es donde Indiana Jones descubrió el Arca de la Alianza.

03:46

*Animación de los nazis invadiendo Rusia: caen bombas, los aviones sobrevuelan; un americano, un ruso y un inglés se dan la mano
Mapa animado que se acerca a Pearl Harbor, los aviones sobrevuelan y las bombas caen sobre Pearl Harbor*

Bien, vamos a Thought Bubble. 1941 fue un gran año para la Segunda Guerra Mundial. Primero, los Nazis invadieron Rusia, rompiendo un pacto de no agresión que las dos potencias habían firmado en 1939. Esto intensificó enormemente la guerra y también convirtió en aliados a los países capitalistas más poderosos y el país comunista más poderoso, una alianza que resistiría la prueba del tiempo y nunca terminaría hasta tres segundos después de la derrota de los Nazis. Hasta tres segundos después de la derrota de los nazis. La invasión Nazi de Rusia abrió la guerra en el así llamado Frente Oriental, aunque si fueses ruso, era el Frente Occidental y condujo a millones de muertes, principalmente de rusos. Igualmente, 1941 vio un día que "viviría en la infamia", cuando los japoneses bombardearon Pearl Harbor, con la esperanza de que un ataque tan audaz atemorizara a los Estados Unidos a permanecer neutral, lo que era una apuesta bastante estúpida porque, en primer lugar, los Estados Unidos ya estaban dando una ayuda a gran escala a los Aliados y era apenas neutral; y, en segundo lugar, los Estados Unidos no se caracteriza exactamente por el pacifismo o la neutralidad política.

04:38

Un mapa animado muestra el sudeste asiático, que está geográficamente muy cerca de Australia y Nueva Zelanda

Animación: una mujer argentina debe trabajar para abastecer alimentos para la guerra

1941 también fue testigo de la invasión japonesa a gran parte del Sudeste de Asia, lo que con razón hizo que Australia y Nueva Zelanda se pusieran nerviosos. Como parte de los Territorios Autónomos Británicos, ya estaban involucrados en la guerra, pero ahora podían luchar contra los japoneses más cerca de casa. Y cállense, australianos, no digan que nunca hablo de ustedes. Ya les di una oración y media. Pero para el momento en que estadounidenses y australianos empezaron a luchar contra los japoneses, ya era una guerra mundial. Algunas veces, esto significaba luchar o morir de hambre o ser bombardeado. No piensas en Argentina como un centro de poder de la Segunda Guerra Mundial, por ejemplo, pero fue vital para los Aliados, suministrando el 40% de la carne británica durante la Segunda Guerra Mundial. Gracias, Thought Bubble.

05:15

Vídeo de soldados americanos marchando; Dibujo de los mongoles con una burbuja de discurso "nosotros somos la excepción!";

Entonces, sin sonar patrioter, la entrada de los Estados Unidos en la guerra cambió verdaderamente todo, aunque dudo que los Nazis hubiesen podido tomar Rusia de todas formas. Nadie conquista Rusia durante el invierno, a menos que seas, adivinen, los Mongoles. Bueno, vamos a pasar por alto la mayoría de las batallas de 1942, como la Batalla de Midway, que efectivamente acabó con la oportunidad de Japón para ganar la guerra, y nos centraremos en la Batalla de Stalingrado.

video de mongoles montando a caballo, arrastrando cuerpos detrás de ellos

05:47

*Imágenes desde arriba: lanzamiento de bombas sobre Stalingrado; soldados corriendo y saltando hacia los tanques
Los soldados rendidos son conducidos*

El ataque alemán sobre Stalingrado, conocida ahora como Volgogrado, porque Stalin apeseta, fue una de las batallas más sangrientas en la historia de la guerra, con más de dos millones de muertos.

Los alemanes empezaron dejando caer más de 1,000 toneladas de bombas sobre Stalingrado, y luego los rusos respondieron “abrazando” a los alemanes, permaneciendo tan cerca de su frente de batalla como fuese posible de modo que el apoyo aéreo alemán mataba a alemanes y rusos por igual. Esto funcionó de cierta manera, aunque los alemanes aún así tomaron la mayor parte de la ciudad. Pero luego, un contraataque soviético dejó a la Sexta División del Ejército de los Nazis completamente desconectado. Y después de eso, debido en parte a la megalomanía extralimitada de Hitler y en parte a muchas personas atemorizadas de él, la Sexta División del Ejército lentamente se congeló y murió de hambre antes de rendirse finalmente. Y de los 91,000 prisioneros de guerra del Eje provenientes de Stalingrado, únicamente unos 6,000 lograron regresar a casa.

06:24

Montaje de video, más escenas de guerra en todo el mundo

La silla dorada y la chimenea aparecen a la vista, Green abre el compartimento para encontrar un par de guantes

Stalingrado dio un giro a la guerra en Europa, y para 1944, la estrategia estadounidense de saltar entre islas en el Pacífico estaba acercando a los soldados estadounidenses más y más a Japón. Roma fue liberada en junio por estadounidenses y canadienses, y la exitosa invasión británica, canadiense y estadounidense del Día D en Normandía fue el principio del fin de los nazis.

Oh, ¿es momento para la carta abierta? Una carta abierta a Canadá. Pero primero veamos qué hay en el compartimento secreto hoy. Oh, son mitones canadienses. Quiero agradecer a los fanáticos canadienses del Curso Intensivo que nos enviaron estos mitones. Los canadienses son tan agradables, Stan. Bueno, lo único que hacemos en esta presentación es burlarnos de ellos, y ellos lo que dicen es “Son muy amables por mencionarnos. Aquí tienes unos mitones”.

07:02

Foto de soldados canadienses en el Día D; representación dibujada de la Guerra de 1812

Querida Canadá, no siempre somos simpáticos contigo aquí en el Curso Intensivo, pero eres increíble. Estoy señalando, pero no puedes saberlo porque llevo mitones puestos. 45,000 canadienses murieron peleando para los Aliados en la Segunda Guerra Mundial, lo que significa que, per cápita, Canadá perdió más personas que los Estados Unidos. Ustedes pelearon con la Royal Air Force para defender Gran Bretaña desde el principio de la guerra, y estuvieron en el Día D, invadiendo con éxito la Bahía Juno. Y, como muchos han señalado en los comentarios, ustedes derrotaron a los Estados Unidos en la Guerra de 1812, lo que quiere decir que, posiblemente, Canadá, ustedes son una gran potencia militar. Además, ustedes tienen leñadores y excelente cerveza y hockey, así como atención médica universal y Justin Bieber. ¡Estoy celoso! Es así, ¡estoy celoso! Mis mejores deseos, John Green.

07:44

Así que, para finales de 1944, los Aliados estaban avanzando desde el oeste y el Ejército Rojo estaba avanzando desde el oeste, y luego la ofensiva desesperada de los alemanes en la Batalla de las Ardenas en el invierno de 1944 y 1945 fracasaron. Mussolini fue ejecutado en abril de 1945. Hitler se suicidó al final de ese mes. Y el 8 de mayo de 1945, los Aliados declararon la victoria en Europa después de que Alemania se rindiera incondicionalmente. Tres meses después, los Estados Unidos lanzaron las únicas dos armas nucleares desplegadas en guerra en la historia, Japón se rindió, y la Segunda Guerra Mundial terminó.

08:16

Imágenes que muestran a Hitler

La guerra tuvo una causa definitiva: la expansión militar desenfrenada de Alemania, Japón y, en menor medida, Italia. Ahora, es fácil afirmar que Hitler estaba loco o que era malvado y, de hecho, ciertamente era ambas cosas, pero eso no explica la decisión de los Nazis de

hablando enfáticamente de los nazis en Rusia; vídeo del bombardeo de Pearl Harbor

08:39

de invadir Rusia, y tampoco explica la decisión de Japón de bombardear Pearl Harbor. Y hay muchas explicaciones posibles más allá de la mera maldad, pero la más interesante, para mí, tiene que ver con los alimentos.

Hitler tenía muchas razones para querer expandir el territorio de Alemania, pero él siempre habló acerca del Lebensraum, o espacio vital, para el pueblo alemán. En realidad, la agricultura alemana estaba organizada de forma ineficiente en muchas granjas pequeñas, y eso significaba que Alemania necesitaba mucha tierra para ser autosuficiente en la producción de alimentos. El plan era tomar Polonia, Ucrania y el este de Rusia, y luego recolonizar esa tierra con muchos alemanes, para poder alimentar al pueblo alemán. Esto se llamó el Plan del Hambre, porque el plan exigía que 20 millones de personas murieran de hambre. Muchos serían los polacos, ucranianos y rusos que vivirían previamente en el territorio. El resto serían los judíos de Europa, que trabajarían hasta morir.

Imágenes de vídeo del sufrimiento soportado: Niños en un campo de trabajo; una foto de hombres hambrientos y esqueléticos. Una horrible foto de una enorme pila de cuerpos fuera de un campo de exterminio.

09:34

Seis millones de judíos fueron matados por los Nazis, muchos de hambre, pero la mayoría a través del esfuerzo planificado a sangre fría de exterminación en campos de la muerte. Estos campos de la muerte pueden distinguirse de los campos de concentración o campos de trabajo en que su propósito principal fue la exterminación de judíos, comunidad romaní, comunistas, homosexuales, personas discapacitadas y otros que los Nazis consideraban inadecuados.

Algunos historiadores creen que los Nazis abrieron los campos de la muerte porque los judíos no estaban muriendo tan rápido como el Plan de Hambre tenía previsto. Este era un plan repugnante, pero tenía una suerte de sentido demente. En lugar de involucrarse más en el comercio global, como lo habían hecho los británicos, los alemanes se alimentarían a sí mismos tomando la tierra y matando a las personas que habían vivido allí previamente.

De modo similar, Japón, al principio de la guerra, estaba sufriendo de un miedo agudo a la escasez de alimentos debido a que su sector agrícola estaba teniendo problemas para hacer frente al crecimiento de la población. Y los japoneses, también, buscaban expandir sus empresas agrícolas reasentando, por ejemplo, agricultores en Corea. Así que, aunque es tentador decir que la Segunda Guerra Mundial fue una lucha de los Aliados por ideales democráticos contra el imperialismo militarista totalitario de las potencias fascistas del Eje, no resisten el análisis. Por ejemplo, una potencia aliada de enorme importancia, la Unión Soviética de Stalin, era el lugar menos democrático que se podía imaginar. Stan acaba de decir que era una hipérbole, pero no lo es. La Unión Soviética de Stalin está empatada con todos los demás países completamente no democráticos en el último lugar en la escala democrática. Hay una gran comunidad allí, al menos un lugar, pero definitivamente están allí en algún lugar.

Montaje fotográfico: Los aliados se dan la mano; los líderes fascistas se dirigen a los ejércitos

10:38

Y, por lejos, los imperialistas más grandes de la guerra eran los británicos. No podían haberse alimentado o vestido o resistido a los Nazis sin sus colonias y sus Territorios Autónomos.

Entonces ¿por qué es tan importante la Segunda Guerra Mundial? Bueno, primero, demostró el viejo adagio romano homo homini lupus: el hombre es un lobo para el hombre. Esto se ve más claramente en el Holocausto, pero todas las estadísticas son pasmosas.

Más de un millón de súbditos británicos indios murieron, debido principalmente a la hambruna que podría haberse evitado si los británicos hubiesen redistribuido los alimentos. Y no hacerlo ayudó a convencer a los indios de que la así llamada civilización superior de los británicos era una farsa.

Más de un millón de vietnamitas murieron, debido principalmente a la hambruna; 418,000 estadounidenses; más de un millón de no combatientes en Alemania y Japón y 20 millones de personas en la Unión Soviética, la mayoría de ellos civiles. Estos civiles fueron atacados porque ayudaban a sostener la guerra, principalmente a través de la producción industrial y agrícola.

Mujeres civiles trabajando en una fábrica

11:32

Vídeo de un hombre hambriento en un campo de concentración; una foto de una lata de gas venenoso

En una guerra total, cuando una nación está en guerra y no solo su ejército, no existe algo que sea un blanco no militar. Desde el ataque con bombas incendiarias de Dresden hasta Tokio e Hiroshima, la línea entre soldados y civiles era imprecisa. Y luego, por supuesto, está el Holocausto, que nos horroriza porque los elementos del progreso Occidental, tales como llevar registros, producción industrial, tecnología, fueron usados para masacrar a millones. La Segunda Guerra Mundial vio a las naciones industriales modernas, que representaban lo mejor de la Ilustración y la revolución científica, descender a una crueldad inimaginable. Y lo que hace que la Segunda Guerra Mundial sea un hito histórico es que tras esta, todos nosotros, en Occidente o en otros lugares, fuimos obligados a cuestionar si el predominio occidental de este planeta podía, o debería ser considerado como progreso. Gracias por vernos, nos vemos la semana que viene.

12:21

Créditos

El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller. Nuestra supervisora de guion es Meredith Danko. Nuestra productora asociada es Danica Johnson. El programa está escrito por mi profesor de historia de escuela secundaria, Raoul Meyer y por mí mismo. Nuestro equipo de gráficos es Thought Bubble. La frase de la semana pasada fue "un fin para la historia". Si quieres adivinar la frase de esta semana o sugerir frases futuras, puedes hacerlo en comentarios donde también puedes hacer preguntas acerca del vídeo de hoy que serán contestadas por nuestro equipo de historiadores. Si te gusta el Curso Intensivo, asegúrate de suscribirte. Gracias por vernos y como decimos en mi ciudad natal, no se olviden de ser increíbles.